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A TIEMPO.MX 
TEMAS DE CAFÉ 
JUAN MANUEL BELMONTE  
 
NAVIDAD: ESTADO VS. AYUNTAMIENTO; ¡MUY SOMBRÍO EL MÉXICO PROFUNDO!; 
QATAR: AFRICANOS CONTRA EUROPEOS; HUMBERTO H. PIMENTEL: ¡UNA ÉPOCA! 
Nunca se había visto en la capital michoacana, en los días navideños una competencia, 
entre el gobierno municipal encabezado por Alfonso Martínez, y el gobierno del Estado a 
su vez encabezado por Alfredo Ramírez, desde luego se les debe hacer un amplio 
reconocimiento también, a los responsables de las áreas de turismo, en el ayuntamiento 
Thelma Aquique, y en el gobierno del Estado Roberto Monroy, y desde luego quien sale 
ganando es el pueblo, primero los morelianos y desde luego la gente que nos visita, del 
interior del estado y de las entidades más cercanas, a la capital michoacana. 
MORELIA HOY ES PARA DISFRUTAR 

De esta manera Morelia hoy es para disfrutarla, en los parques y jardines, los arreglos y 
demás esparcimientos son del ayuntamiento Moreliano, mientras que en los terrenos del 
Centro de Convenciones, todo es del gobierno del Estado con su aldea navideña, y todo 
lo que ofrece para la alegría y esparcimiento de los morelianos, lo único que tal vez hace 
falta a los dos gobiernos, es poner más atención a la seguridad, porque ese es un tema 
que ambos gobiernos tienen pendiente. 

HUMBERTO, RODOLFO, CARLOS, ROCHÍN 

Con enorme pena nos enteramos de la muerte del Jefe Humberto Hernández Pimentel, 
director de Noticias y de la revista Política, y con él se empieza a cerrar un ciclo del 
periodismo michoacano, en el cual recordamos a destacados personajes, entre los cuales 
se encuentran entre otros Rodolfo Ramírez, Carlos Andrade y don Jaime Márquez Rochín 
personajes, con los cuales interactuamos por varios y dichosos años, esperamos que a 
Miguel Sánchez Vargas lo tengamos, por muchos año s más porque es otro de los 
personajes, que ayudó a darle honra y prez al periodismo michoacano. 

En el caso de Humberto Hernández Pimentel, creó el diario Noticias, así como la revista 
Política y últimamente con sus amigos, y familiares creó un portal de noticias donde vertía 
sus comentarios, sobre el acontecer municipal, estatal y nacional, el caso de don Carlos 
Andrade creó el diario La Opinión de Michoacán, y la Opinión de Apatzingán, diarios que 
en su tiempo fueron referentes del buen periodismo michoacano. 
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RODOLFO RAMÍREZ Y JAIME MÁRQUEZ ROCHÍN 

En lo que se refiere a don Rodolfo Ramírez García, además de crear las mejores revistas 
políticas, fue jefe de Prensa de dos gobiernos, primero el de don Carlos Torres Manzo y 
posteriormente, jefe de Prensa de don Eduardo Villaseñor Peña y del licenciado en 
economía, Ausencio Chávez Hernández, y Jaime Márquez Rochín fue subdirector de 
publicidad, tanto de Noticias como de la Opinión de Michoacán, y director de su 
semanario Avance, y ya que recordamos a los periodistas que se adelantaron, tenemos 
que recordar también a don Gilberto Chávez Valencia, el famoso Torero originario de 
Cotija de la Paz. 

MUY SOMBRÍO EL MÉXICO PROFUNDO 

Si usted acostumbra escuchar noticiarios, tanto radiofónicos como televisivos 
seguramente se ha dado cuenta, casi media hora son diversos delitos, asaltos, 
asesinatos, robos, accidentes carreteros muertes de mujeres y niños, y lo peor de todo 
esto es que ya lo tomamos como natural, porque a la sociedad mexicana le está pasando, 
el efecto de la rana que ponen en agua tibia, y poco a poco la calientan, hasta que muere 
sin que se haya dado cuenta, del incremento de la temperatura. 

El colmo para nosotros fue el atentado contra Ciro Gómez Leyva, uno de los muchos 
críticos severos de la Cuarta Transformación, y claro del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y ante este caso han surgido varias hipótesis, la más sensata y lógica es que fue 
el clima de odio, que se genera desde el púlpito de la Mañanera en donde el presidente, 
con dedo flamígero señala a sus críticos, la lista si usted la recuerda es sumamente 
amplia. 

Desde el Oráculo de Delfos, el púlpito de la Mañanera ha criticado a Ciro Gómez Leyva, y 
les ha dicho a sus seguidores que no lo deben escuchar, porque es prototipo de la prensa 
neoliberal y conservadora, generando odio contra este destacado periodista, y lo peor de 
todo esto es que no es un hecho aislado, solamente en este año en México han sido 
asesinados 15 periodistas. 

ADVERTENCIA DE AMLO A LOS PERIODISTAS 

El presidente de México Andrés Manuel López Obrador, les ha advertido a los periodistas 
que cubren sus mañaneras, que si se pasan en las preguntas ya saben lo que les puede 
suceder, pero advierte que no es él, sino la gente que lo cuida y protege, así que por eso 
la mayoría de los periodistas que cubren sus actividades, son prudentes porque si se 
exceden ya saben lo que les puede pasar. 

 

 

 

 



 

 

ARGENTINA, AMÉRICA Y EL REAL MADRID 

Terminó el campeonato del mundo de futbol en Qatar, y ganó Argentina en un juego que 
parecía arreglado, para que Messi se luciera y varios mexicanos, celebraron el triunfo 
como propio y volvimos a ver, el mismo fenómeno de los americanistas y seguidores del 
Real Madrid, personajes sin identidad propia que prefieren, seguir a determinados 
equipos grandes y ricos, para sentirse bien porque individualmente no son nada, o muy 
poco y necesitan muletas mentales para seguir adelante. Y sí, esto es una enorme pena. 
Carecen de autoestima. 

SILVANO DECLINARÍA POR MARCELO 

En el Tour Político que realiza el ex gobernador michoacano, Silvano Aureoles Conejo por 
el país y en el estado, estuvo en Apatzingán hace algunos días en donde, el diputado 
federal Francisco Javier Huacus, dijo que el ex gobernador michoacano era el hombre 
adecuado, para rescatar a México y para tranquilidad de quienes no lo quieren, en sus 
últimas presentaciones ha dicho que podría declinar, solamente por Marcelo Ebrard y nos 
extraña, porque el señor Ebrard no tiene ni una posibilidad, de convertirse en candidato 
de Andrés Manuel, porque sin duda él será el fiel de la balanza. 

MACARIO VA POR LA SECRETARÍA DEL MIGRANTE 

El periodista michoacano originario de Uruapan, Macario Ramos Chávez ha hecho pública 
su aspiración de participar, en la competencia para la secretaría del migrante, y justifica 
su aspiración en el trabajo que ha realizado, con las organizaciones migrantes en el país 
del norte, y sin duda nadie puede negar el trabajo que ha realizado Macario, en este 
campo migrante aunque tendrá una fuerte oposición, ya que Reginaldo Sandoval exige al 
gobierno del Estado, que la Secretaría del Migrante debe ser para un integrante del PT. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-944/ 
 
RESPUESTA 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 
 
PRESUPUESTO 
FRÍO: Tiritando por el frillazo que ¡está perrón! en Morelia, mi perro El Cachuchas y yo, 
con una taza cada uno de humeante café de olla con su respectiva canelita, tuvimos que 
aguantar la regañada y cantaleta de mi tía Coty, que nos advirtió: “y nomás los veo sin 
cubrebocas y sin sus chamarras ¡y así les va!, uchepos. No quiero que se enfermen y 
más con la amenaza latente del Covid, además de la influenza que va parriba y 
enfermedades respiratorias que ya se empezaron a dispararse por el frío”, que nos grita la 
ñora, mientras me ordena que le haga un collar de limones al Cachuchas, por si las 
moscas y pa que aguante la temporada… 
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Y ES QUE LA neta, estimados lectores, el ambiente frío está ¡de a peso!. Ya hasta se me 
partieron las manos por la lavada de trastes y ni así mi tía me regala una cremita, 
quesque porque están re caras. Chale, se pasa… Por fortuna, en este fin de semana los 
casos del Covid-19 se han mantenido a la baja y eso que ya casi toda la raza ¡anda sin 
cubrebocas! en la capirucha, valiéndoles una pura y dos con sal posibles contagios que 
ya ¡se vienen incrementando en todo el país!. Otra vez: ¡Aguas!.. Pero en fin, ojalá que el 
panorama continue a la baja aunque sí les recordamos que ¡usen el cubrebocas! porque 
de acuerdo a las estadísticas de los últimos dos años, la pandemia, más la influenza y 
anexas, se incrementan en el fin de año e inicios de enero. Que conste…   
PERO CAMBIANDO de temas y siguiéndole la pista a los gobiernos, en cuanto al 
gobierno federal, la Secretaría de Educación Pública(SEP) informó que este lunes inicia el 
periodo vacacional de invierno en escuelas públicas y particulares del país para más de 
24 millones de estudiantes y 1.9 millones de trabajadores de la educación en las 232 mil 
escuelas públicas y privadas de Educación Básica de la nación… En Michoacán, son 1 
millón 200 mil los alumnos y alumnas que saldrán de vacaciones… El Calendario Escolar 
2022-2023 establece 10 días de descanso que van del 19 al 23, y del 26 al 30 de 
diciembre de 2022, así como cinco días adicionales del 2 al 6 de enero de 2023, por la 
implementación del Taller Intensivo de Formación Continua para Docentes sobre los 
Nuevos Planes y Programas de Estudio para la Educación Básica y se subraya que las 
comunidades educativas de preescolar, primaria y secundaria, reanudarán actividades 
escolares presenciales el próximo lunes 9 de enero de 2023… 
Y EN CUANTO al gobierno estatal, en gira por Uruapan, el gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla se reunió con representantes del sector empresarial, quienes destacaron “la 
viabilidad del paquete económico propuesto por el Ejecutivo del estado para el ejercicio 
fiscal 2023”, que contempla “recursos y obras importantes para el desarrollo productivo y 
social de los 113 municipios”, según subrayaron… 
EN ESA REUNIÓN, encabezada por el gobernador y convocada por Alfonso Martínez 
Equihua, director de Industrias Marves, se informó a los empresarios los pormenores de la 
propuesta que se encuentra en análisis en el Congreso del Estado y que será votada en 
los próximos días… De igual manera se explicó que dentro del presupuesto de 
egresos “se contemplan aumentos al Fondo de Aportaciones Estatales para la 
Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum), al Fondo de 
Fortalecimiento para la Paz (Fortapaz) y a las participaciones que se entregan a los 
municipios para ejecutar obras y proyectos”, e incluso Ramírez Bedolla dijo que entre los 
programas que se integraron para el 2023, está el de Obras Públicas Multianuales “donde 
se pretenden invertir 9 mil millones de pesos en proyectos carreteros y de infraestructura 
regionales o metropolitanos como el cable bus o teleférico para Uruapan”…. 
DETALLÓ QUE el Cable bus se propone como medio de transporte adicional a las 42 
rutas que circulan por la ciudad “para alcanzar una cobertura de más de 30 colonias que 
requieren mayor conexión y servicios en Uruapan”… Asimismo se contempla 
la “rehabilitación de caminos y modernización de vías carreteras para eficientar la 
comunicación y aumentar la productividad del municipio como el proyecto 
de desdoblamiento Uruapan-Zamora, el libramiento Taretan-Uruapan Surponiente y 
otros”… 
 
 
 
 



 
 
 
POR CIERTO que en torno al presupuesto para el 2023, varios diputados y diputadas se 
han pronunciado al respecto desde que el Congreso del Estado recibió el Paquete 
Económico para el Ejercicio Fiscal 2023 el pasado 21 de noviembre y que fue entregado a 
la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, Julieta García Zepeda, por parte del 
secretario de Finanzas y Administración del gobierno estatal, Luis Navarro García y que 
fue turnado a las Comisión Unidas de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública, así 
como de Hacienda y Deuda Pública, para su estudio, análisis y dictamen, “donde 
seguramente serán escuchadas las opiniones de todas fuerzas políticas que representan 
la pluralidad de este Congreso”, como señalaría García Zepeda… Cabe destacar que el 
Paquete de Presupuesto de Ingresos y Egresos, estima un presupuesto por un monto 
mayor a los 91 mil millones de pesos, es decir un incremento por alrededor de los nueve 
mil millones de pesos con respecto al presupuesto del año anterior…. 
AL RESPECTO, la diputada Julieta Gallardo Mora, ha ratificado que “continuamos 
profundizando en la revisión del paquete económico con la intención de contar con los 
elementos suficientes para tomar las decisiones que más convengan a Michoacán”. Ella 
es integrante de la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública, 
subrayando que “la intención es allegarnos de toda la información necesaria para la toma 
de decisiones, de manera que quienes tienen la responsabilidad del ejercicio de los 
recursos públicos nos clarificarán las dudas que en la revisión de la propuesta turnada por 
el Ejecutivo al Congreso, han venido surgiendo”. Agregaría demás que “estamos claros 
que el margen presupuestal con que cuenta el estado es reducido frente a las enormes 
necesidades que se tienen, de ahí que resultara de vital importancia en el proceso de 
dictaminación, poder cuestionar y escuchar los planteamientos de los secretarios 
estatales”… 
POR OTRA PARTE, EL 12 DE diciembre y con el objetivo de “tener claridad sobre la 
aplicación del recurso en los distintos organismos y escuchar de voz de sus titulares, las 
necesidades y requerimientos que existen de cara a la aprobación del paquete fiscal 
2023”, diputados y diputadas de la 75 Legislatura se reunieron con titulares de 
organismos descentralizado. Integrantes de las diferentes comisiones estuvieron con el 
Consejero presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado 
Gómez y, posteriormente, con el Comisionado presidente de la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas (CEAV), Josué Alfonso Mejía Pineda… Marco Polo Aguirre Chávez, 
diputado presidente de la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública, 
explicó que “estos encuentros surgen con la intención de tener mayor claridad en las 
tareas que realizan los diferentes organismos y determinar así cómo coadyuvar a su 
mejor funcionamiento. Se busca fortalecer a los diferentes organismos, ya que son parte 
fundamental para que Michoacán continúe en progreso”, resaltaría tras considerar que “el 
tema electoral es primordial para que las y los michoacanos tengan certeza democrática; 
mientras que la atención a las víctimas es de suma importancia para que Michoacán sea 
punta de lanza en la materia”... 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
MIENTRAS TANTO el diputado Ernesto Núñez Aguilar, aseguró que “desde el Congreso 
del Estado se buscará un presupuesto justo y acorde a las necesidades de toda la entidad 
y aseguró que “Michoacán tendrá en 2023 un presupuesto histórico en obra pública, el 
cual beneficiará principalmente a los municipios con el fin de continuar con la visión 
municipalista del gobierno actual encabezado por Alfredo Ramírez Bedolla. Vamos a 
buscar que el presupuesto sea equitativo, el gobernador Alfredo Ramírez ha demostrado 
que no le interesan los colores partidistas, sino el beneficio de los michoacanos a través 
de condiciones dignas que permitan su desarrollo”, recalcó… 
A SU VEZ, LA diputada Andrea Villanueva Cano, integrante de la Comisión de Hacienda y 
Deuda Pública subrayó “la oportunidad del trabajo legislativo para realizar las 
adecuaciones necesarias al proyecto de presupuesto del ejercicio fiscal 2023” y refrendó 
su respaldo “a todas aquellas propuestas que garanticen a los michoacanos el acceso a la 
salud, la educación, la seguridad, así como a generar estabilidad y respeto a los derechos 
fundamentales de las personas”… 
POR OTRO LADO la diputada Julieta García Zepeda señaló que “garantizar Presupuesto 
para programas asistenciales, es el compromiso de la 75 Legislatura”, tras enfatizar que 
esta Legislatura trabaja para generar las condiciones presupuestales que garanticen el 
financiamiento de programas enfocados a mejorar la calidad de vida de las y los 
michoacanos . “Necesitamos utilizar los recursos en beneficio de la gente, del pueblo; 
vamos a trabajar desde nuestra trinchera y desde el ámbito que a nosotros como 
diputados nos corresponde para apoyar a las personas con discapacidad y en generar las 
condiciones para que este tipo de programas persista”, reforzaría… 
EN CUANTO al sector turístico, la diputada Samanta Flores Adame llamó a legisladores a 
apoyar al turismo a través del presupuesto 2023. “El turismo es una forma inmediata de 
recuperación económica y beneficio directo a las familias michoacanas, es por ello que 
estamos defendiendo el apoyo al sector turístico a través del Presupuesto 2023”, 
recalcaría la diputada presidenta de la Comisión de Turismo, quien agregaría: 
"sabemos que al haber terminado el programa de Pueblos Mágicos, sólo se tienen los 
nombramientos con cero presupuesto y las necesidades en infraestructura y promoción 
son muchas. Por ello, estamos pidiendo el apoyo a las autoridades, así como a diputadas 
y diputados para que se refleje esa sensibilidad en el presupuesto de 2023. Es necesario 
pasar del discurso a la acción para seguir fortaleciendo este importante sector del que 
dependen de manera directa e indirecta todas las michoacanas y michoacanos”, 
sostendría… Y Vaya que si tiene razón la diputada si tomamos en cuenta que es 
precisamente el turismo, el que sacó a flote a Michoacán del negro panorama que ha 
dejado la pandemia… Pero en fin, estimados lectores, que habrá que ver cómo queda el 
presupuesto para el año entrante que se aprobará próximamente… Por lo pronto, 
estas son sólo unas voces de varios diputados y diputadas de diferentes fracciones 
parlamentarias… 
Y EN CUANTO al gobierno municipal de Morelia, el alcalde Alfonso Martínez 
Alcázar, continúa impulsando la economía de las tenencias y este sábado la secretaria de 
Fomento Económico, Guadalupe Herrera Calderón, inauguró la 7ª Feria del Molcajete en 
la Tenencia de San Nicolás Obispo en donde precisó que “se continuará trabajando por 
mejorar el posicionamiento de este evento, por lo que día con día se estrechan lazos de 
colaboración entre diversas cámaras empresariales, asociaciones y artesanos, en pro de 
una mayor derrama económica antes, durante y después de la verbena”… 
 
 
 



 
 
 
 Por cierto que ahí, Beatriz Pérez Torres, presidenta de la Asociación de Hoteles y 
Moteles de Michoacán, subrayó “el interés en promover las artesanías realizadas en 
piedra entre las cuales se encuentran artículos ornamentales, metates y los protagonistas 
del evento, los molcajetes, por lo cual se buscarán los mecanismos para llevar estos 
productos a otras ferias dentro y fuera del estado”. ¿Qué tal?... Carlos Mora Martínez, jefe 
de Tenencia, destacó la importancia de “mantener viva esta tradición que por muchos 
años ha sido el sostén de las familias de San Nicolás”, por lo que agradeció el apoyo para 
los artesanos que con sus obras de arte en piedra enriquecen y le dan un plus a los 
atractivos turísticos de la capital michoacana. ¡Y vaya! que si son unos verdaderos 
maestros en la tarea de darle forma a la piedra que cada día tienen más admiradores. 
Imperdible este evento en donde participan aproximadamente 40 expositores, además de 
que se disfruta de la riqueza gastronómica de la región y concursos como el de la mejor 
salsa, el certamen Señorita Molcajete, el palo encebado y eventos culturales. Órale 
pues… Sin duda, un saludable impulso a las 14 tenencias morelianas... 
Y BUENO, dentro del ámbito de unión familiar, el Ayuntamiento moreliano también llevó a 
cabo el taller de pintura de cerámica con piezas representativas al Nacimiento 
Navideño en la Calzada Fray Antonio de San Miguel a donde llegaron familias enteras a 
pintar juntos su propio Nacimiento y llevarlo a casa. Los padres de familia, señalaron 
que participar junto a sus hijos “fue una gran experiencia y más porque es una manera 
diferente de hacerlo en familia”. También consideraron que “es muy interesante, relajante 
y una excelente actividad para convivir en familia de todas las edades”, ya que incluso 
hubo adolescentes y jóvenes participando… Por cierto que la secretaría de Cultura 
municipal, Fátima Chávez Alcaraz, enfatizó que “esta actividad forma parte de una de 
las más de 20 eventos que se realizarán durante este mes en la ciudad, con la finalidad 
de vivir en familia las fiestas decembrinas”. Órale pues... 
PERO ENTRÁNDOLE a la polaca que tanto les repapalotea, pues apúntenle que en el 
Oriente, en lo que respecta al municipio de Hidalgo, suenan para la presidencia municipal: 
por el PT Trinidad Lara López quien fue regidor en la administración pasada y 
actualmente es director de Desarrollo Social. También Luis Gildardo López Bernal. Por el 
PRI, Paola Reséndiz Orrego, así como Maricela del Carmen Bernal, actual Regidora. Por 
el PAN, Teresita Herrera Maldonado. Por el MC, Bladimir Ponce Pérez. Por Morena suena 
el nombre de Jaime Pérez Torres. ¿Quihubo?... Pero luego le seguimos con más. NO 
coman ansias… 
Ah y eso sí, les recuerdo que para la Rectoría de la UMSNH, en la recta final van y en ese 
orden: Yarabí Ávila González, Ireri Suazo Ortuño y Tania Haideé Torres Chávez. Al 
tiempo… Y de despedida, estimados lectores, recordándoles que la pandemia sigue 
latente, no se ha ido y ante los fríos y más enfermedades propias de la época que 
empiezan a hacer estragos, a cuidarnos y a continuar con las medidas preventivas. 
¿Estamos?... 
También pueden leernos en www.lapolacamich.com.mx 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/140071-propuesta-19122022.html 
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QUADRATIN 
TOQUE DE NANO SABIDURÍA 
MATEO CALVILLO 
 
¡ASOMBROSO, INCREÍBLE QUE DEBACLE MORAL!  
Vista panorámica El presidente y sus hordas están decididos a acabar con el INE. Ellos lo 
niegan, dan explicaciones mentirosas y absurdas, aptas para engañar a personas bobas, 
enajenados o retrasados mentales. Los analistas explican científicamente como se da el 
ataque al INE y a la democracia El deseo de acabar la democracia, el INE es feroz e 
implacable, no hay la más leve intención de escuchar, de recapacitar y de respetar el 
progreso electoral impulsado por el INE. La iniciativa de reforma se impone de una 
manera, monstruosa. Con toda su energía atacan de esta forma AM y los legisladores 
irreflexivos, incondicionales e inmorales, traidoresa a  la nación democrática. para nada 
les importa la verdad y los pobres como lo publican en sus discursos populistas. Ya se 
votó en ambas cámaras. Pareciera que perdemos nuestra democracia y una vida en un 
marco del derecho y en la libertad. Afortunadamente, todavía nos queda el recurso a la 
SCJN. Sin duda habrá presiones para que el presidente se salga con la suya, ante la 
reforma constitucional frustrada y la voluntad encarnizada de acabar con el INE y décadas 
de avance democrático para concentrar el poder. Es lamentable y escandaloso el 
espectáculo que han dado los legisladores. ¿Cómo actuan con tanta ligereza, 
irresponsabilidad y sin análisis reflexivo, sin estudio esta reforma trascendente? 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/toque-de-nano-sabiduria-4/ 
 
INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 “No quiero otro Buendía en el DF; los climas no matan”, pero… (1994) Por Carlos 
Ramírez A Ciro Gómez Leyva, con apoyo solidario absoluto En 1990, en medio de 
la agudización de tensiones políticas en el entonces DF por el tono excluyente del 
discurso del presidente Salinas de Gortari y la consolidación de una fase muy importante 
de la crítica al presidencialismo, el regente Manuel Camacho Solís conversó con 
algunos columnistas que no eran del agrado de Los Pinos y les solicitó autorización para 
que aceptaran escoltas judiciales ante el clima de tensión política que pudiera afectar la 
precaria estabilidad. –No quiero otro Manuel Buendía en la ciudad –fue el eje de su 
argumentación, recordando el caso del columnista de Excelsior que fue asesinado en 
mayo de 1984 en plena calle de la entonces Zona Rosa, en el corazón dela ciudad, por 
dos sicarios que huyeron en una motocicleta. La relación Gobierno-prensa se 
había tensado por el agotamiento de los viejos mecanismos de dialogo, entendimiento y 
hasta complicidad de los altos funcionarios con los espacios de opinión de los periódicos y 
Camacho se estaba adelantando a crear condiciones de control institucional donde había 
quedado no solo un vacío político, sino que estaba abandonando a los comentaristas en 
el lado contrario del camino gubernamental. Aunque no fue del agrado de Salinas porque 
quería demostrar la capacidad de poder del Estado para condicionar mecanismos de 
protección, Camacho por aquel entonces contaba con la asesoría muy importante en 
materia de seguridad de Javier García Paniagua (padre de Omar García Harfuch, el 
actual secretario de seguridad en CDMX), una de las figuras determinantes de la 
estructura de seguridad nacional del Estado en sexenios anteriores y cerca de Camacho 
en materia de seguridad pública capitalina. 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/toque-de-nano-sabiduria-4/


 
 
 
 Años después, en 1994, Camacho fue acusado por Salinas de haber creado 
el clima inestabilidad en el que se dio el asesinato del candidato presidencial priista Luis 
Donaldo Colosio. En una carta dirigida a don Luis Colosio Fernández, padre del candidato 
sacrificado, Camacho escribió en octubre de 1995: “nadie por sí mismo, en ningún país, 
en ninguna sociedad, crea climas políticos. Un clima político es la suma de hechos y de 
todas las opiniones”. Por tanto, se escribió en Indicador Político mucho tiempo 
después, el enrarecimiento del clima político en 1994 fue producto de la pérdida de control 
político del país por parte del presidente Salinas. Los climas políticos, en 
efecto, no consuman crímenes, pero sí ayudan a configurar los escenarios de la 
criminalidad. Lo que Salinas no ha podido aclarar es cómo ocurrió un crimen con 
características de magnicidio en un ambiente político descompuesto y proclive a los 
asesinatos por el poder. El actual clima de la relación Gobierno-prensa ha creado 
condiciones de vulnerabilidad para los medios de comunicación por la confrontación 
asimétrica del presidente con la prensa crítica y por la mano libre del crimen organizado 
contra periodistas que denuncian la expansión delictiva, en tanto que el Gobierno en 
modo de Estado no ha logrado construir una estrategia de estabilidad en materia de 
seguridad, más aún cuando la larga lista de periodistas asesinados y agredidos han 
quedado al descubierto frente a decisiones criminales de la delincuencia organizada y a 
la respuesta autoritaria en bajos niveles administrativos que reproducen los 
cuestionamientos presidenciales. El problema no es que el presidente ejerza su derecho 
de réplica en la máxima tribuna política del país –las mañaneras–, sino que los diferentes 
niveles de Gobierno no pongan en marcha los mecanismos legales existentes para 
garantizar el derecho a la crítica en directo o como contrarréplica, justo 
la argumentación de Camacho. Las estructuras gubernamentales intermedias de 
protección de periodistas y defensores de derechos humanos han fallado en su 
funcionamiento, con la circunstancia agravante de que las áreas de seguridad pública que 
deben garantizar la protección del ciudadano tampoco se han preocupado por crear 
dispositivos que adelanten los acontecimientos y que eviten casos como el de Buendía en 
1984 y el reciente de Ciro Gómez Leyva la semana pasada. Lo grave del caso de Ciro fue 
haber ocurrido después del atentado criminal que sufrió el secretario de seguridad pública 
capitalino García Harfuch por un comando del CJNG, dejando el mensaje de que el 
responsable de la seguridad fue vulnerado con la agresión en su propio territorio y que por 
lo tanto cualquier ciudadano queda descuidado de los atropellos de la delincuencia. 
El clima adverso contra la prensa ocurre por confrontaciones presidenciales y por 
acciones criminales contra quienes denuncian la inseguridad y revelan complicidades con 
el poder. El clima presidencial en la relación con la crítica debe obligar a las autoridades a 
proteger la opinión antes de que ocurra otra tragedia como la de Buendía. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-228/ 
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AHUIZOTE 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 

JAIME HINOJOSA DIÓ MUESTRA DE LIDERAZGO EN LA REGIÓN Sin duda, el 
presidente municipal de Maravatío, Jaime Hinojosa Campa, surgido del Partido de la 
Revolución Democrática, dió muestras de que es un líder natural en la región del Oriente, 
así lo demostró durante la visita que hiciera a ese municipio Silvano Aureoles Conejo, 
quien aspira la candidatura a la presidencia de la república en 2024. 

Efectivamente, fueron más de 3 mil personas las que acompañaron a Aureoles Conejo en 
la caminata Por Amor a México, en los municipios de Tuxpan y Maravatío, en Michoacán, 
quien ante la militancia refrendó su compromiso de abonar siempre a la construcción de 
un mejor país, “han sido meses agotadores, el cansancio físico, emocional y el ver la 
cruda realidad que se vive a lo largo y ancho del país ha sido doloroso, por eso estoy 
aquí, en pie de lucha para decirles que sí hay de otra, que podemos lograr la nación que 
soñamos, en nuestras manos está el hacer nuestra vida mejor”, dijo ante una desbordada 
multitud que lo aclamaba. 
De acuerdo cono informado por la dirigencia del perredismo en el estado a través de un 
comunicado, porque a quien esto escribe no lo invitan a ninguna de sus actividades 
demostrando favoritismos hacia ciertos medios de comunicación, en poco más de dos 
meses ha visitado ya 29 estados de todo el país, algunos de ellos hasta 3 veces y en los 
que ha sostenido más de 400 reuniones con sectores diversos que han ido alimentando el 
proyecto que está creando, lo que lo hace más viable y real al estar basado en la visión 
de todos y no de un solo hombre. 
Le salió muy bien en Maravatío la visita, gracias al fuerte liderazgo que tiene el presidente 
municipal Jaime Hinojosa Campa, pues es un alcalde querido por la gente en la región y 
cuenta con un prestigio político impresionante. 
PIDE VÍCTOR MANRÍQUEZ SEGUIR APOYANDO AL INE……….Luego de que, la 
Cámara de Diputados aprobara el «Plan B» de reforma electoral, el coordinador de la 
fracción parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática, Víctor Manríquez 
González, llamó a los michoacanos a seguir defendiendo al Instituto Nacional Electoral 
(INE), para no poner en riesgo los comicios venideros. 
El Instituto Nacional Electoral se debe de cuidar porque representa la lucha de millones de 
mexicanos y le ha dado certeza a la democracia en nuestro país. 
Manríquez, fiel defensor de la democracia, hizo un llamado a la sociedad civil a defender y 
fortalecer las instituciones que rigen nuestro país, principalmente al INE, luego de los 
señalamientos y cuestionamientos de que ha sido objeto de parte de un movimiento 
político y desde Palacio Nacional, que buscan desacreditar el trabajo del Instituto al 
calificarlo como “supremo poder conservador”, cuando el resultado de la aplicación de la 
Ley no les favorece. 
Hoy es el momento de que todos nosotros, desde nuestra trinchera, sociedad civil 
organizada, sectores políticos, mujeres, jóvenes, la academia, salgamos a defender las 
instituciones que rigen nuestro país, los organismos autónomos como el INE, que antes 
era IFE, que se fundaron gracias a la lucha y el esfuerzo de millones de mexicanos. 

 



 

 

 
Víctor Manríquez recordó que bajo el lema: “Democracia Ya, Patria para todos”, el Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) fue uno de los institutos políticos que pugnó por la 
creación de un organismo autónomo para garantizar los derechos políticos-electorales de 
la ciudadanía, que se respetara la voluntad ciudadana a través de procesos libres, bajo 
las mismas reglas del juego. 
Es por ello que no podemos permitirnos ahora que se cuestione, se desacredite y se 
ponga en duda el actuar del máximo órgano electoral de nuestro país, recalcó. 
Tiene razón el legislador, el Ejecutivo Federal no desiste en su obsesión contra el Instituto 
Nacional Electoral y quienes lo integran, en un impulso de linchamiento con el claro 
objetivo de aniquilación de todo disentimiento el presidente Andrés Manuel López Obrador 
y su séquito de fieles, han decidido no escuchar la voz y exigencia ciudadana a favor de la 
democracia, y el respeto a nuestra máxima autoridad electoral, expresada con la marcha 
de cientos de miles de personas por todo el territorio nacional el pasado 13 de noviembre. 
“Hoy se evidencia la naturaleza más oscura de quien ostenta la titularidad del Ejecutivo 
Federal, al pretender con reformas a leyes secundarias, aniquilar el futuro profesional de 
quienes se han desempeñado de manera honorable, seria y fuera de toda duda, al frente 
del Instituto Nacional Electoral”. Víctor Manríquez recordó que la voz de las y los 
mexicanos fue clara y contundente, tanto que han dejado clara la imposibilidad de que 
proceda en México una reforma constitucional regresiva para nuestra democracia. “Pese 
a ello se insiste en violentar nuestro marco normativo, con una propuesta de reformas 
secundarias que castiguen a quienes en 2023 dejarán de ser consejeros electorales, 
pretendiendo una retroactividad que nos es posible en nuestra legislación, todo para 
complacer los apetitos de venganza de quien desde la máxima representación pública del 
país, pretende castigar a quienes no se plegaron a sus designios, y han dado defendido 
honrosamente a la institución que representan”. 

http://www.ahuizote.com/2023/01/08/jaime-hinojosa-dio-muestra-de-liderazgo-en-la-
region-la-columna/ 
 
PORTAL HIDALGO 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 

LA COSTUMBRE DEL PODER 

La perversidad en la delación desde el poder siempre queda insatisfecha 

*El problema se magnifica porque la perversidad tiene muchas bifurcaciones y nunca, sí, 
nunca jamás son recorridas en su totalidad, porque propician insatisfacción y soledad. Ser 
perverso es de individualidades, sólo uno es quien concibe o conceptúa o determina el 
daño que ha de infligirse y ese mismo inventa las razones para justificarlo 
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En la vida diaria se puede hacer o recibir daño sin intención, por accidente, descuido, 
olvido. Equivale a esa maldad superficial, al deseo de joder al vecino, a la denuncia a 
cambio de un estímulo, porque la delación es otra cosa, como la practicada por los 
quintacolumnistas, los racistas que buscaron hacerse con las propiedades de los judíos, 
por envidia, una profunda envidia combinada con desprecio. 

 Si la denuncia equivale a una necesidad de resarcimiento por el daño recibido, la 
delación es la expresión de una perversidad especial, concebida para dañar con especial 
énfasis a personas o grupos o empresas o naciones, por el mero placer de humillar. La 
exhibición en medios y desde el poder de algunos sectores sociales, es la más refinada 
expresión de lo perverso, sólo equiparable a la imprudente satisfacción de elegir el 
nombre del rancho con dos palabras que en el lenguaje vernáculo lo dicen todo: la 
chingada. Por esa misma razón María Félix nombró verga al caballo regalado por Alex 
Berger. 

Otra marcada diferencia: la denuncia tiene final, feliz o no, con retribución o sin ella. No 
ocurre lo mismo con la delación, siempre insatisfecha porque de ella siempre se esperan 
resultados que van más allá de lo deseado o necesario. Es el regodeo de una perversidad 
nunca satisfecha. 

Andrés Manuel López Obrador, algunos de sus familiares y otros valedores, jamás se 
darán por bien servidos, viven con la certidumbre de que todo les es debido, en el 
momento y en las condiciones por ellos determinadas. El rechazo puntual, correcto y sin 
excesos a sus pretensiones, es considerado una afrenta que merece la respuesta 
adecuada para dar una lección a quienes no aprecian en su valor los sacrificios de los 
jerarcas, y son ellos los que determinan lo que es bueno y justo para los gobernados. 

El problema se magnifica porque la perversidad tiene muchas bifurcaciones y nunca, sí, 
nunca jamás son recorridas en su totalidad, porque propician insatisfacción y soledad. Ser 
perverso es de individualidades, sólo uno es quien concibe o conceptúa o determina el 
daño que ha de infligirse y ese mismo inventa las razones para justificarlo. 

Andrés Manuel López Obrador se mueve por necesidades perversas, todavía falta ver 
cómo culmina este episodio, porque la perversidad nunca queda satisfecha. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder/ 
 
 
SIN LÍNEA 
JOSÉ SÁNCHEZ LÓPEZ 
 
EL PESO DE LA INSIDIA DESDE EL PODER 
NO se puede señalar al presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR de haber 
ordenado el ataque contra el periodista CIRO GÓMEZ LEYVA, ni siquiera en uno de sus 
dislates o disparatadas ocurrencias mañaneras. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder/


 

Pero de lo que sí se le puede acusar abiertamente, es de sembrar la 
insidia todos los días desde su púlpito “cuatrotero” en contra del 
gremio periodístico. 

De esparcir la cizaña contra todo aquél que no está de acuerdo con sus 
ideas y menos si se atreve a criticarlo. 

“Los que no están conmigo están contra mí”, es su premisa. 

Es común la violencia en las mañaneras (y ya lleva más de mil), que ha 
permeado en otros lugares del paí,s originando un efecto cascada de 
estigmatización y criminalización que vulnera la libertad de 
expresión. 

En este año, de acuerdo a la Alianza de Medios MX, 15 periodistas han 
caído hasta los primeros días de diciembre y GÓMEZ LEYVA, de no contar con vehículo 
blindado (otorgado por empresa no por el Estado que se jacta de proteger a los 
comunicadores), como la mayoría de las 
víctimas, hubiera sido otro número más, el 16, en la mortal 
estadística. 

Algunas de las últimas incongruencias del presidente LÓPEZ en torno a CIRO: 

El miércoles 14, arremetió contra duramente contra el periodista: 

“Es gente muy deshonesta, hay que seguir informando, no dejarles libre 
el terreno, imagínense si nada más escucha uno a Ciro o a (Carlos) 
Loret de Mola o a (Sergio) Sarmiento, no, es dañino para la salud, nos 
puede salir un tumor en el cerebro”. 

Sin embargo, tras el atentado contra CIRO, el jueves 15, LÓPEZ reculó 
y dijo en su mañanera: 

“Quiero expresarle mi solidaridad a Ciro Gómez Leyva, afortunadamente no hubo 
consecuencias graves, lo celebramos porque es un periodista, un ser humano, dirigente 
de opinión pública y un daño a una personalidad como Ciro genera mucha inestabilidad 
política”. 

O sea ¿de los otros 12 comunicadores victimados mejor ni hablamos? 
¿esos no generarían ningún problema que afectara su imagen? 



 

Pero con esa dualidad que lo caracteriza, menos de una hora después, 
olvidó su perorata de apoyo al comunicador y volvió a la embestida 
contra el gremio reporteril. 

Le tocaría el turno a ENRIQUE KRAUZE y a HÉCTOR AGUILAR CAMÍN, así 
como al Grupo Reforma, clientes habituales de las mañaneras, y la 
temática volvió a la normalidad. 

Pero las agresiones a los comunicadores no son nada nuevo, comenzaron el mismo día 
que asumió el poder LÓPEZ OBRADOR y en ocasiones se recrudecieron y llegó a lanzar 
amenazas veladas a la prensa, como las expresadas el 15 de abril de 2019, luego de ser 
cuestionado por la polémica que sostuvo con el periodista JORGE RAMOS ÁVALOS, 
conductor del Noticiero Univisión y Al Punto, donde surgió la famosa frase: “yo tengo otros 
datos. 

LÓPEZ OBRADOR, socarronamente advirtió ese día: 

“El otro día vi, con motivo de esa entrevista, vi a un columnista 
diciendo que los que venían aquí no eran buenos periodistas, que Jorge 
Ramos sí era muy buen periodista. No. yo pienso, yo creo que ustedes 
(los que asisten cotidianamente a la mañanera), no solo son buenos 
periodistas, son prudentes, porque aquí los están viendo, y si ustedes 
se pasan, pues ya saben lo que sucede, pero no soy yo, es la gente”. 

Y esa clase de “sugerencias” son graves, porque nunca faltan los 
acomedidos que quieren quedar bien con el señor, “imagínense”, como 
diría el clásico. 

Queda más que claro ¿o, no? 

https://portalhidalgo.com/sin-linea/ 
 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ 
 
¿POR QUÉ GANÓ ARGENTINA EL MUNDIAL? 
Cualquier torneo deportivo implica esfuerzo, destreza, entrenamiento y mucho más, sobre 
todo, si son competiciones de alto rendimiento, esto no es ningún secreto. Y el mundial de 
futbol, no es la excepción. 

Jugarlo como selección, representa un premio al esfuerzo, pero también un compromiso 
que va más allá de una visión de corto plazo, que sea individual, amateur o una visión 
meramente emocional del deporte como tal. 

https://portalhidalgo.com/sin-linea/


 

La manera de mirar al futbol, de leerlo, de saborearlo, puede hacerse de dos maneras y 
ninguna de las dos es incorrecta: se puede mirar solamente a través de emociones y 
sentimientos o, se puede apreciar leyendo sobre este deporte, mirando juegos, 
preguntando, escuchando, sumando, multiplicando o restando resultados. 

La primera forma, es para apasionados que no desean ver más allá de las vísceras que 
se activan en cada partido o torneo; la segunda forma, es para aquellos que disfrutan de 
observar tácticas, esquemas, parados dentro de la cancha, despliegues, los suplentes, las 
debilidades y fortalezas propias o ajenas en el equipo de interés. 
Usted decide cómo le gusta ver y entender el futbol, aunque es tan subjetivo, que nunca 
habrá coincidencias plenas, por eso insisto en que no hay maneras incorrectas de leer 
este deporte. 

Sin embargo, también creo que se puede encontrar riqueza en los matices del análisis o 
visiones. Por eso es que hoy decidí escribir del Mundial de Futbol Qatar 2022 el cual fue 
ganado por la selección de Argentina, o la “Scaloneta” como le llaman a esta selección en 
honor a su técnico Lionel Scaloni. 

Para mí, Argentina gano muy bien, pero se conjugaron diversas cosas para que pudiera 
ganar. No solamente fue el tener a Messi en la cancha. No, y aquí hay una primera cosa 
que observé en Argentina: El papel del liderazgo, dentro y fuera de la cancha fue clave. 

Hay que recordar que las personas enérgicas, ambiciosas y capaces siempre son una 
ventaja, pero no lo son todo. Messi es un talento singular, pero ahora ejerció un liderazgo 
maduro y jugo con un equipo bien articulado y motivado. Eso sin duda peso. 

En alguna ocasión lo dijo Michael Jordan: “El talento gana partidos, pero el trabajo en 
equipo y la inteligencia ganan campeonatos”. Así de simple. Messi llegó maduro en lo 
mental y justo en su aspecto físico, para ser el motor táctico y emocional dentro del 
campo de juego. 

Sus piernas no fueron las de “antes”, quien le ha seguido su carrera lo sabrá reconocer, 
pero su mente, pasión y experiencia llegaron a tope; llegaron como debían llegar para ser 
campeón del mundo. 

Scaloni fue otro gran factor que ayudó al triunfo. Un técnico joven que fue jugador 
internacional y de la propia selección de Argentina, llegó con la experiencia suficiente para 
entender este deporte y saberlo plantear, pero con la inexperiencia necesaria para no 
marearse por ego y verse en la necesidad de conformar un gran equipo técnico que le 
ayudó al triunfo. Él no dirigió solo, desde el utilero hasta la cúspide, integraron un gran 
equipo de trabajo. 

 



 

Otro factor, fueron los jugadores. Venían muy embalados, muy motivados y jugando 
juntos desde un par de años atrás, tiempo en el cual ganaron a Brasil la Copa América en 
el estadio Maracana (Sugiero ver la mini serie de Netflix “Sean eternos: Campeones de 
América”). Es decir, la Scaloneta venía jugando, articulándose y motivándose por lo 
menos un par de años antes del mundial, lo cual les dio fuelle y el temple necesario para 
encarar la copa mundial. 

Y otro gran factor fue su afición, la cual es singular. Como nunca se vieron los estadios 
llenos de argentinos. Eso parece sencillo, pero no lo es, y solo significa una cosa: Scaloni, 
Lio Messi y todo el grupo, lograron transmitir a la afición mística e ilusión. ¿Esto pesa? Sin 
duda, y el resultado lo demuestra. 

Por último, debo decir que vi todos los partidos de Argentina para analizar su desempeño. 
¿Qué vi? Que en cada juego iban mejorando, poco a poco, pero también aprecié sus 
debilidades y una de ellas fue que no lograban mantener las ventajas en el marcador. En 
más de una ocasión que iban ganando, se echaron para atrás y no resistieron la presión 
para terminar siendo empatados. 

Así les sucedió en la final, sin embargo, aquí aparecieron otros dos grandes factores que 
jugaron a su favor: Sin duda, el arquero fue impresionante en los penaltis, y los jugadores, 
fueron no menos impresionantes en los cobros de penaltis. Cuando llevas jugadores así, 
llevas ventajas. 

Creo que habrá muchísimas personas más que sabrán leer mejor que yo el futbol. Solo 
ofrezco lo que vi y lo que pienso de esta selección de Argentina que he admirado desde 
que descubrí a Maradona un año antes del mundial México 1986. 

Desde ese entonces y hasta ahora, ha sido mi selección favorita. La he llorado y la he 
disfrutado; la he insultado y la he aplaudido, y hoy, le agradezco regresarme la felicidad 
después de 36 años. 

Por esto que digo, hay quienes me han dicho antipatriota, sin embargo, entiendo lo que 
me dicen y nunca responderé. Mi cariño y mi respeto estará con mi país, México. Pero en 
un deporte como el soccer, mi corazón y mente están con Argentina. 

¿Por qué? Ahora responderé como dice la canción de moda en el mundo entero: 
“Muchachos, ahora nos volvimos a ilusionar”; No te lo puedo explicar, porque no vas a 
entender… 

https://portalhidalgo.com/esfera-publica/ 
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METAPOLITICA 
MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA  
ROBERTO PANTOJA ARZOLA 
 
BECAS BENITO JUÁREZ REDUCEN DESERCIÓN ESCOLAR 
Si hay alguna decisión que ha representado un punto de rompimiento claro de la Cuarta 
Transformación con respecto al régimen neoliberal, está se encuentra en los programas 
de becas educativas que ha implementado el gobierno del presidente López Obrador. En 
cada una de sus vertientes orientadas a diferentes niveles educativos, las Becas para el 
Bienestar “Benito Juárez” han marcado parteaguas contundentes con relación a su 
antecedente inmediato, PROSPERA, OPORTUNIDADES Y PROGRESA. 
Las Becas de Educación Básica ahora son de tipo familiar e intervienen de forma integral 
en su cobertura a escuelas completas, priorizando aquellas ubicadas en zonas indígenas 
o bien de alta y muy alta marginación actuando como un factor que iguala oportunidades y 
generan justicia social. Durante el neoliberalismo, las becas de este nivel educativo eran 
entregadas con criterios eminentemente políticos, dejando en segundo plano 
consideraciones de índole educativo o social. 

La Beca Universal de Educación Media Superior busca apoyar a jóvenes que se 
encuentran en una transición etaria entre la adolescencia y la juventud. Su carácter 
universal pretende ser una red de contención contra el abandono escolar. En la era 
neoliberal, los escasos programas orientados a media superior eran de carácter meritorio 
lo cual actuaba en contra del sentido igualador que debe tener cualquier programa social 
y su impacto era limitado. 

De igual forma la Beca de Educación Superior prioriza a la matrícula de instituciones 
ubicadas en zonas indígenas, sin considerar como factor discriminante el desempeño 
académico del becario. Si ya es difícil para un joven de estas zonas del país acceder a 
una institución educativa de nivel superior, exigirle una calificación elevada para poder 
tener una beca, resultaría un contrasentido, situación que se reproducía en el pasado 
inmediato. 

Los programas de Becas para el Bienestar “Benito Juárez” están llegando a 254 mil 
beneficiarios en la entidad y a 11 millones a nivel nacional, su impacto no solo es 
económico, sino educativo y han logrado reducir el abandono escolar. 

Tasa de deserción escolar por ciclo escolar y nivel educativo 

 

 



 

 

 

La poderosa arma de la educación tiene en las Becas “Benito Juárez” un instrumento que 
le agrega potencia. En la Cuarta Transformación la lucha por mejorar las circunstancias 
de vida de las mayorías pasa por un proceso de empoderamiento ciudadano, lo cual es 
un componente que tienen incluido de forma transversal todos los programas de Becas. 

La Coordinación Nacional de Becas ha implementado procesos autogestivos que forman 
capacidades digitales y de reconocimiento de derechos entre su población beneficiaría a 
través del acceso que estos tienen a instrumentos informáticos para sus trámites, así 
como en la ambiciosa meta de instalar Representaciones de Contraloría Social en todos 
los planteles que tienen becarias y becarios. 

Fuentes: 

Para 2000/2001 a 2010/2011: SEP. Sistema para el Análisis de la Estadística Educativa. 
http://www.planeacion. 
sep.gob.mx/Doc/estadistica_e_indicadores/sistesepportal/sistesep.html (Consulta: 13 de 
septiembre de 2019). 

Para 2015/2016 y 2020/2021: SEP. Principales Cifras del Sistema Educativo Nacional 
2015-2016 y 2020-2021 (versión bolsillo). 
http://www.planeacion.sep.gob.mx/estadisticaeindicadores.aspx (Consulta: 08 de 
septiembre de 2021). 

https://metapolitica.news/2022/12/19/michoacan-recuperando-la-utopia-becas-
benito-juarez-reducen-desercion-escolar/ 
 
ES TIEMPO 
MARTÍN EQUIHUA 
 
ATENTADO, INE Y FRANKESTEIN 
Es muy probable que el delincuente apodado “El Tucán”, haya sido el autor intelectual del 
atentado al periodista Ciro Gómez Leyva. Este líder criminal fue exhibido dos días antes 
por el agredido, muy quitado de la pena celebrando su fe guadalupana, acompañado de 
policías municipales y de un afamado intérprete vernáculo. No obstante, los obsesivos 
críticos presidenciales se anticiparon a culpar, directa o indirectamente, al presidente 
López Obrador. 
El propio Gómez Leyva se cuidó de no responsabilizar de antemano a nadie; dijo que 
esperaría la investigación y que confiaba en las autoridades. Otros, más papistas que el 
papa, y sus enardecidos medios, salieron temprano a escupir veneno, pero se 
equivocaron una vez más, pues no funcionará su nuevo intento de silenciar “la 
mañanera”. Tampoco regresará a sus cuentas la bolsa de más de 40 mil millones de 
pesos que embellecía cámaras, micrófonos, tinta y papel. La libertad de expresión como 
patrimonio de unos cuentos, ya no, nunca más. 
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El presidente Obrador y la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
le expresaron solidaridad al periodista –con el que han tenido públicas diferencias– y 
ofrecieron que no habrá impunidad, con una “investigación a fondo” que, por lo demás, 
permitiría desactivar la miserable intención de señalar con el dedo flamígero. Conviene 
entonces, esperar y no agregar más virulencia y fanatismo a la discusión pública. 

INE y Frankestein 

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdoba Corleone y consejeros de su mafiosa 
familia, también juegan al monstruo del doctor Víctor Frankestein que, en la obra de Mary 
Shelley, leímos cómo se armó de despojos humanos, como aquí el instituto lo hizo de 
acuerdos cupulares partidarios por alrededor de tres décadas. En la primera obra de 
ciencia ficción, vimos cómo “la criatura” adquirió vida y razón por sí misma; autonomía de 
su creador, a quien le cobró la osadía científica con la muerte de su prometida, por cuya 
sed de venganza terminaría muriendo él mismo, en gélidos lares del norte. 

Aquí, a la manera de ese engendro, el INE de Lorenzo adquirió vida y lejos de 
mantenerse neutral, se subió temprano al tren opositor anti-reformista. Hasta ha 
advertido, en tenebroso lenguaje gótico, a la “mayoría tiránica… que guarden las palas 
porque no son tiempos todavía de entierro…”, pues amenazó con lo que llamó “una dura y 
ardua batalla jurídica” para defender al INE. Diferida su aprobación, la amenaza de 
impugnación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, solo podrá hacerse hasta su 
publicación. 

Si Lorenzo Córdoba Corleone y fauna concejal quiere entrar al debate decisorio, debe 
apuntarse con claridad en los procesos legislativos. Al árbitro le toca pitar y no celebrar ni 
lamentar los goles. La reforma a la que se opone, por lo pronto entrará en suspenso, 
seguramente hasta febrero, con el primer periodo ordinario de sesiones del Senado; y en 
estricto sentido, está fuera de la órbita competencial de este Frankenstein institucional 
que, de la novela de Sheley, ha saltado por distintas ventanas de la cultura, incluida, de 
vez en cuando, la política. 

Y es que, aún si Lorenzo y familia tuvieran razón, no debe olvidarse lo básico, es decir, 
que en política, los intereses se expresan en opiniones, juicios, perspectivas distintas, que 
unas veces permiten pactar acuerdos y, otras, tragar desacuerdos. Ante estos últimos, 
son las mayorías las que deciden los asuntos en litigio. Así son las reglas. De este modo y 
para esta materia electoral, la razón de los consejeros es suya y solo suya, y la deben 
guardar para sus memorias, y no subirla al ring, autorizado sólo para quienes han sido 
elegidos por sufragio: diputados y senadores. Deben ahorrase sus ridículas acusaciones 
de que se quiere destruir al INE y a la democracia, y toda sandez amparada en 
tecnicismos jurídicos. 
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